
30萬人遷入 憂基建難應付
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■本港今年首季經濟明顯復甦。

根據發展局、規劃署，以及土木工程拓
展署昨日向立法會發展事務委員會提

出的文件，按照最新規劃狀況、新田/落馬
洲發展樞紐的地利，以及深圳和鄰近地區
發展所帶來的機遇，檢討了發展新界北部
地區初步可行性研究所擬訂的概括土地用
途概念，政府擬申請7.9億元用於新界北
第一階段發展的勘查研究和詳細設計。

新田落馬洲建逾3萬單位

有關部門已大致完成新田/落馬洲發展
樞紐的可行性研究，並提出初步土地用途

規劃和工程框架，總面積涉及320公頃，
包括逾80公頃棕地，當中約有一半為私人
土地，可支援住宅發展項目，提供約3.1
萬個單位，以容納約8.4萬名居民。
有關部門指出，深圳皇崗口岸將會重

建並實施「一地兩檢」，將釋出落馬洲邊
境20公頃土地，並納入新田/ 落馬洲發展
樞紐研究，又透露，規劃和勘查工作會於
52個月內完成，當中兩年內公布建議發展
大綱圖，其後則進行工程詳細設計和勘
查，目標是2032年有首批居民入住。
另外，所申請的2.08億元餘下階段發

展的規劃及工程研究，涉及新界北新市鎮
和文錦渡物流走廊展開規劃和工程研究，
預計於下半年展開，為期 36 個月，在

1,140公頃的研究範圍內，開拓新市鎮容
納逾20萬人口居住。

地皮跨兩地 有利大灣區

香港規劃師學會前會長麥凱薔昨日表
示屬於香港管轄的落馬洲河套地區有大片
未開發利用的土地，建議在該處設立科技
創業園區，匯集深港兩地人才。
建築、測量、都市規劃及園境界議員

謝偉銓表示，文錦渡現時有20萬人居住，
附近亦有剛落成的龍山隧道接通香園圍，
促進物流運輸。地皮橫跨兩地，日後設立
交通樞紐後，便有利打算到大灣區發展港
人，亦能夠吸引他們在此置業，促進發展
大灣區融合事宜。

■新田/落馬洲發展區的立法會文件截圖。

■■新田新田//落馬洲大片土地可供發展住宅落馬洲大片土地可供發展住宅。。

本港經濟季度表現比較
項目 / 季度

本地生產總值（GDP）
私人消費開支
政府消費開支
本地固定資本形成總額
貨品出口（離岸價）
貨品進口（離岸價）
服務輸出
服務輸入
*為預估數字

去年第四季
-2.8%
-6.9%
+6.1%
+3.6%
+5.5%
+6.7%
-28.8%
-33.9%

今年首季*
+7.8%
+1.6%
+6.7%
+4.5%
+30.6%
+23.3%
-8.7%
-14.9%

本港經濟經過6個季度負增長
後，今年首季終見反彈。政府統計
處 昨 公 布 首 季 本 地 生 產 總 值
（GDP）預估數字，首季GDP按年
實質上升 7.8%，勝過市場最樂觀
5%的預期，惟較去年第四季仍下跌
2.8%。政府發言人表示，首季GDP

大升主要受季內外貿強勁及去
年比較基數較低所致，且經濟
復甦並不平均。香港總商會總

裁梁兆基則表示，大部分本地企
業未能受惠於出口貿易增長，期望
政府可集中協助本港經濟復甦，但

復甦關鍵在於香港和內地何
時重開邊境。

連續三季錄得上升

香港經濟在今年第一季明顯復
甦，若經季節性調整，今年首季GDP
按季實質上升5.3%，為連續三季度
錄得按季上升，較上季度0.5%的升
幅明顯加快，升幅為三季中最大。
政府發言人指，首季在內地和

美國帶動的環球經濟復甦下，貨物
出口的增長非常強勁，錄得按年升

30.6%，去年第一季為下跌9.6%，去年第四
季則為升5.5%。
華僑永亨經濟師李若凡昨表示，首季

GDP升7.8%，主要受惠去年低基數、政府延
續財政刺激措施，以及期內外需強勁刺激首
季貨品出口所致。她認為，從首季看到成熟
經濟體系如美國對貨品需求有所增加，令到
本港貨品出口得以支持，而且本港首季私人
消費開支經六個季度負增長後，終錄1.6%正
增長，可見內部消費有改善，惟消費支出反
彈僅屬部分行業，因為如旅遊、酒店等行業
仍受控關限制而阻礙復甦，故此經濟復甦有
不平衡情況。
政府將於本月14日公布今年首季GDP的

修訂數字，及全年GDP的修訂預測。財政司
司長陳茂波今年2月發表財政預算案時預測，
香港今年全年GDP按年增長3.5%至5.5%。
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嚴防變種病毒落地生根

家
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言

名

趙秀嫻 新社聯副理事長

本港疫情早前連續幾日沒
有不明源頭個案，原以為看
到通關和重啟旅遊的曙
光，當所有人為「否極泰
來」歡呼之時，突如其來的

變種病毒確診個案給了本港當頭
一棒。確診的外傭無外遊記錄，在社
區感染變種病毒，證明本港「外防」
有漏洞，而源頭不明則代表社區中仍
存在變種病毒的隱形傳播鏈。
變種病毒傳染性極高，且確診者曾

在潛伏期和染疫期間外出聚會。自疫情
爆發以來，不少媒體都有報道外傭無視

政府防疫限制，常常多人群聚脫下口罩
唱歌、跳舞和聊天等，十分危險。現時
亟需找出隱形傳播鏈，防止進一步擴
散。雖然政府已經將外傭納入強制檢測
群組，但居於本港的外傭數目龐大，對
檢測能力是個不小的挑戰。
印度單日新增40萬宗確診，突破世

界紀錄，連帶尼泊爾在內的鄰國確診激
增。本港過去幾波疫情，皆因輸入個案
而起，在推行酒店隔離措施後才逐漸得
以控制。為防止輸入個案再度殺入本
港，政府應嚴防死守，不容「外防」有
漏洞。除禁止指定國家的航班抵港外，

亦可考慮擴大極高風險地區名單，及實
行更嚴格的病毒檢測和隔離防疫措施。
變種病毒若在本港落地生根，恐會後

患無窮。現時在「疫苗氣泡」幫助下，本
港食肆放寬經營限制，酒吧等場所亦得以
復業。不過，這一切都是建立在接種疫苗
和嚴格遵守現有防疫措施的基礎上。
防疫措施不容鬆懈，疫苗接種亦需

加強。若新冠病毒是妖怪，變種病毒則
是「加了Buff」的妖怪。面對更加強大
的敵人，我們每個人都應該盡快接種疫
苗，既是護人護己，又能為抗疫出一分
力，助港形成免疫屏障。

新田/落馬洲發展樞紐目標在2032年
可讓首批居民遷入，而大部分人口的入伙
和就業安排，會配合預計將於2034年投
入運作的擬建北環線和新田站落實的時間
表。民建聯立法會議員劉國勳表示，新界
北發展或可作大灣區的中心，以發展口岸
經濟，惟他擔心，基建問題在新界北發展

尤其令人關注，如果新界北將有約30萬人
遷入，以現時的基建配套不足以應付、未
能支撐需求。他指出，現時由新界東前往
市區的道路是依靠吐露港公路，建議完善
基建和配套，例如北環線的興建需要加
快，與口岸連接便更為理想，最好有南北
鐵路，擴闊現有的道路網絡。

香港新界北毗鄰內地口岸，適
合發展口岸經濟融入大灣區發展，
加上深圳皇崗口岸將會重建並實施
「一地兩檢」，將釋出落馬洲邊境
一塊土地，使新田/落馬洲發展樞
紐、新界北新市鎮和文錦渡物流走
廊的總面積接近1,500公頃。為善
用這幅黃金腹地，特區政府向立法
會申請共10億元，對新界北發展進
行勘查研究和全盤設計，打造邊境
衛星城市，既能容納共近30萬人
口，同時發展創新及科技、物流走
廊，從中創造約 6.4 萬個就業機
會。有專家建議，在該處設立科技
創業園區，匯集深港兩地人才。

打造邊境衛星城市 能住30萬人設科創園

政府申10億研發展新界北


